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陈慧明：疫情驱动特殊资产行业互联网创新 

尊敬的各位领导，各位来宾，大家上午好！ 

非常荣幸，在美丽的外滩，和大家一起探讨疫情下

特殊资产行业的互联网创新话题。前面我听了很多

嘉宾的演讲，收获很多，各位专家从宏观的角度，

从政策的角度，从行业的角度，给了我们很好的启

发。 

上午李扬理事长提到，特殊资产归根到底还是

要交易的。我们阿里拍卖作为一个专业的互联网资

产交易平台，也想分享一下我们在疫情期间所看

到、想到，和正在思考的一些事情，希望这些东西

可以给大家一点启发，欢迎各位对我们想法的不当

之处进行指导和指正。 

实际上疫情来临的时候，我们看到今年 1-3 月

份，平台上特殊资产交易量下跌趋势非常明显。在

我们平台，特殊资产不仅仅是指银行的不良资产，

还包括很多司法拍卖的财产。但是，往年正常情况

来说，3 月份一般是我们交易的旺季，2 月份刚刚

过完春节，大家上拍资产的热情比较高，所以一般

来讲成交量都是一个比较高的月份。一般情况下，

陈慧明 

阿里拍卖副总经理 
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以往几年来我们每年同比 GMV 增长基本上都有较大幅度的增长，尤其是我

们金融的不良资产、特殊资产的交易。 

下跌原因在哪里？我们有很多的案例，可以看到主要就是前面几位嘉

宾提到的，线下活动基本休克，主要体现在两个方面：一是法院不上班了，

因为我们还有很多司法拍卖，全国绝大部分的司法拍卖都在我们阿里拍卖

平台上，我们联系一些法官，问最近怎么不上拍了，怎么没有新的资产上

来，法官说这个时期都在家里隔离、休假，这是一方面；二是很多曾经谈

好的投资人或者想去现场看的时候，因为疫情的原因没有办法到现场。整

个线下活动，两个月下来的感受基本上是休克的状态。 

同时，市场信心降到冰点。前面嘉宾提到，特殊资产是一个逆周期的

生意，但是实际上我们看到的是，当真的危机出现的时候，似乎市场的恐

慌性很强，大家普遍很慌。有几个数据，在这个期间我们大概有几十个过

亿的资产都是交了保证金，最后没有出价。以往这样的情况比较少，以前

交保证金五百万，一千万，费大力气最后不出价，不常见。但是这一段时

间很常见，危机来临的时候大家有一种拿不准。因为现在我们回头来看，

我们摆脱疫情还是很快的，但是当时大家对未来这个疫情的结束时间到底

有多长，其实是充满不确定性的，这个是我们当时的一个感受。 

过程中，不光是我们，我们看到很多机构在积极地采取一些应对措施。

从我们观察的角度来讲，有几个事情是很明显的： 

1、当时我们为了保障客户能够在疫情期间对资产进行了解，我们通

过钉钉系统建立了一个云路演平台，实际上把我们以往线下的资产路演搬

到线上，这个从 2 月 28 日和恒丰银行开了第一场路演以后，我们这个产
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品和服务受到行业的广泛追捧。现在来讲，我们已经举办了 40 来次，推

介的标的超过一千亿，触达的投资人达到 21 万，其中非常有意向的投资

人达到一千人。而且我们觉得随着疫情慢慢退出以后，通过云路演的方式

进行资产推介的行为还没有停止。我们相信即便疫情过去，通过互联网的

手段，通过线上的方式进行资产推介都会成为一个新的趋势。 

2、我们做了债权人会议系统。这个最早是基于我们的破产行业来做

的，实际上未来对于我们的很多特殊资产领域，包括金融不良资产来讲，

都是非常有价值的。我们最早的一个破产管理会议的系统是在我们余杭法

院召开的。很多大型资产，特别是特殊资产，涉及到的债权人很多，即便

没有疫情，有时候大型破产或者特殊资产如果开债权人会议都是非常困难

的事情，这一段时间我们会议举办了 400 余次，这个其实也是刚刚几位嘉

宾提到的，我们现在整个司法处置程序为拍卖提供了一个助力。通过这种

债权人会议系统可以很快地把大量的债权人召集在一起。余杭有一个案子，

当时涉及到债权人大概一千多人，要把一千多人叫到一起开会投票，这个

组织程序是非常复杂的，但是我们召开只花一星期的时间。400 余场债权

人会议，参加的法院有 300 余家，参会的人数达到五万人，平均每场会议

一百多人，有的是一两千人的形式。疫情过去以后，这个工具和应用变得

越来越被大家所接受，并且下一步的发展会更快，这个系统其实在投入资

产行业也可以被广泛的应用起来。 

3、采用精准获客的人越来越多。这个案例是和重庆渝康的案例，当

时有一个房子一拍流拍，二拍我们通过精准获客找到一些意向人，但因为

疫情影响不能现场看样，意向人难以下定决心购买。我们联合法院和司辅
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机构给做了直播，通过直播进行看样，有几个意向人报名参拍，这个房子

不仅成交，而且还有溢价。这是我们直播在精准获客，在疫情期间寻找投

资人，促进成交方面发挥的力量。 

精准获客领域，疫情期间我们做了数据的统计，使用机构数增加

151%，标的数增长 273%，成交额增长 392%。通过这种数据的方式来寻找

投资人，通过直播的方式来触达投资人，我觉得对于我们未来的特殊资产

行业来讲，会是一个很重要的趋势。 

4、银行债权包卖的越来越多了。跟疫情有什么关系呢？主要是因为

原来债权包面向特定投资人，都是“4+2”或者四加几的投资人，因为只

有 AMC 买债权包，过去在会议室投标就可以了。但是因为疫情现场去不了，

所以使用互联网进行竞价的方式变得多了起来。实际上通过这次疫情，我

们看到债权包新的特点显现出来，即便是债权包通过互联网进行竞价，也

会有一些不一样的现象出现。后来我们在思考这个问题，因为实际上它把

链条变得更长，过去 AMC 先定价，再找社会的机构分工协作来做。如果通

过互联网来竞价，实际上可以让更多的人看到这个债权包，也许后续做加

工的机构也对这个债权包有了解。这个时候他们和 AMC 合作起来，就会探

讨得更深入，对未来处置想得更清楚，也会增加 AMC 参与债权包的积极性

和决心，加快债权包在二级市场的流动效率，我们发现债权包通过平台进

行交易还是有一些不一样的功能发挥出来。目前来讲，我们使用这个平台

进行债权包交易的机构在今年是有明显的增长，机构数增长超 44%，标的

数增长近 67%，成交金额同比增长超 402%。大家可以看到疫情虽然整体在

下跌，但是在过程中有一些标的类型反而迎来了良好的增长。 
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  这就是我们观察疫情期间特殊资产行业在互联网平台进行交易的一些

现象。也是基于这些现象，我们对未来有了更多的思考，这里把我们的想

法给大家做一个汇报，希望大家多给我们指导。 

  展望未来，我们觉得疫情其实是一个数字化最大的推进器。疫情是非

常危机的事情，但是危中也有机，这个“机”体现在对我们未来数字化领

域的推动和创新上。 

1、通过这次疫情，我们看到了把传统非常重的线下活动搬到线上的

契机。我们未来应该来做一个全景看样的模式。在做房子业务的过程中，

我们发现线上可以提供一些线下没有的看标的的一个可能性，比如说 360

度的，比如说关于交通状况的模拟。像现在很多人买资产，如果买一个厂

房，肯定会关心它的交通情况，因为生产的产品要运输出去成本大概多少，

这些通过线下过去都是模糊的感觉。如果把我们和高德地图结合起来，我

们可以把更详尽数字化的信息展现出来。包括土地的价格的评估和未来整

个区块设计，都可以通过数据模拟出来。我们可以从空中俯瞰，从各个不

同的角度看这个标的，对我们未来整个资产交易来讲，通过线上去进行展

示其实是新的契机所在。 

2、今天我刚刚跟华融资产的胡总在交流，拍卖好做也不好做，怎么

把复杂的线下交易变成线上交易体系？我提到 B2B 的交易，其实我们是应

该帮助银行和 AMC，包括其他的资产管理公司搭建一个通过线上进行交易

的可能性。因为现在我们都是定好价再进行交易，但是对银行来讲最难的

事情是怎么定价，怎么组包。接下来这个产品已经在开发过程中，我们希

望通过线上把银行的资产最大限度地搬上来，因为过去银行不愿意搬上来，



 
 

6
 

是不愿意让一些没有购买意向或者太公众的情况下展示，我们只对合格的

投资人或者合规的投资人开放一些资产的情况。我们的合规投资人，包括

我们的 AMC，包括其他的在平台上实打实买过资产的机构，可以看到银行

这些资产，对其中的债权进行定价，定价以后银行觉得不错就直接转到上

拍进行交易。我们还可以在线组包，银行在几个资产里面挑中当中 20 个

资产进行组包，银行如果觉得报价合适，内部走审批，审批之后直接上拍。

这样可以把整个交易周期变得更短。在疫情之下，包括未来经济的发展高

速增长越来越成为历史的情况下，资产价格的变动很明显。有一些资产不

处置，明天价格可能会变化。提高效率一定对整个行业的发展来讲有比较

大的促进。也是因此，我们希望把整个特殊资产的交易各个环节都能够通

过互联网、通过数字化的形式给组织起来。 

3、准备做线上的配资。在司法拍卖里面已经把线上配资做的很完善，

像法拍房可以在线申请贷款，线下再做一次面签。现在我们把这个交易做

得更加的往前一步，我们线上都可以做面签，这是针对银行，针对特殊资

产来讲，银行可能不一定是我们的核心融资方，我们也会引进一些融资机

构，哪怕是我们的大的 AMC，在线能够给我们的一些特殊资产提供配资。

因为有一次在跟信达浙江分公司的屠总交流的时候，我们说到特殊资产看

起来不标准，有时候还是比较标准的。比如说，发达城市沿海地区从一些

大行出来的资产如果折扣率达到多少，抵押物是什么样的，大概的价格就

出来了。我们把其中能够标准化的资产通过在线的方式把融资解决起来。

先把简单的事情做起来，再慢慢做复杂的事情，这是把一些传统线下必须

要做的事情放到线上来。现在还可以做保证金贷款，我们已经在小量的测
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试，未来一套房子、一个抵债房在买的时候，交 20 万、30 万保证金，过

去卖掉理财才能交保证金，才能报名，才能参拍，未来通过我们平台可以

直接一键贷款，借了保证金之后参拍，成交后把自己的理财卖掉，再把尾

款付掉。这些都是把融资功能不断线上化的操作模式。 

4、智能评估，最高法院应用在房子、车子方面。最高法院在做房子、

车子上拍的时候不再采用传统评估模式，而是通过我们在线智能评估，就

是把这个标的录入之后会生成一个评估价，最高院、法院依靠评估价，在

这个基础上打一个折扣，直接上拍。今年希望把智能评估的范围从房子和

机动车这两个特殊的类目扩大到更广阔的领域。比如说土地，比如说一些

设备。大家可能不知道，我们其实是国内最大的二手船舶交易平台，我们

平台积累的数据对于二手船舶的定价来讲已经是最权威的平台了。这个是

我们下一步要做的另外一件事情。 

5、在线交割。在线交割是我们现在正在和蚂蚁一起打造的，因为实

际上大家都知道债权交易一直没有统一的登记中心，不像房产有过户的过

程，我们债权过户只是一个协议。这个协议如何保障双方的权益呢？希望

把交割做到线上，通过区块链的方式，连通法院，一旦这个债权完成交割

以后，在法院进行信息同步，将相应的债权人的信息进行变更。在执行环

节对执行程序的推进来讲会是一个比较大的促进。这个是我们今年也要着

重做的事情。 

6、尽调直播。直播真的是很有意思的事情，像前一段时间我们卖房

子，通过直播卖房子效果非常好。但是大家肯定会想，特殊资产这么大的

资产，怎么通过直播来做这个事情呢？我们提了尽调直播。直播不是像平
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时做路演，在讲台上介绍我们的资产，这对于买家来说并不一定会觉得很

真实，也不觉得会是能够促进他购买的行为。我在跟平安银行吕总交流时，

认为下一步在特殊资产领域有两个事情做，一是把尽调直播做出来，包括

去工商局查资料的过程直播出来，包括跟债务人会谈的过程也直播出来，

包括去各个注册登记查数据的过程也直播出来。基于特殊资产的直播一定

是尽调式的，连续剧式的，不是一次做完，因为资产的购买决策是长周期

的决策，连续剧式的直播，尽调直播能够真正帮助投资人把自己购买的决

策，通过直播能够做出来。我相信这个是未来的趋势所在。 

二是在特殊资产行业里面是缺乏像电商领域里面如涵这样一家公司，

它是一家专门打造网红直播机构的公司。在资产公司里面，愿意和大家探

索如何培养这样一家机构，帮助我们的特殊资产行业从“兼着干”的状态

到“专着干”的状态，对未来特殊资产互联网交易化的状态至关重要。 

以上就是我的分享，谢谢大家！ 


